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打开大门只是第一步
大学校园何以更高品质开放？代表建言献策

市人大代表裴小倩。
青年报记者 施培琦 摄
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敞开胸怀
做好校园开放共享“后半篇”文章

市人大代表、上海音乐学院
党委书记裴小倩告诉记者，今年
她酝酿提交的正是“关于支持引
导市属高校文化设施高品质开
放，助力建设文化自信自强的上
海样本”的建议。

华东政法大学开放校园，主
动服务于上海“一江一河”滨江
滨河公共空间全线贯通、全面开
放布局，着力打造“最开放的公
共空间、最高雅的历史建筑、最
美丽的校园景观、最高端的法治
教育基地”。上海音乐学院于
2024年1月起全面开放，将历史
保护建筑、3300平方米的“上音
花园”、城市文化新地标的上音
歌剧院和上音校园贯通开放，形
成沿淮海路、汾阳路一带历史与
艺术融合交汇的开放综合体，让
市民领略中华优秀传统文化之
美、了解世界音乐文化之广，以
美育人、以乐动人。

“这不仅仅是将美丽的校园
融入城市更新工作、与公众共享，
从内核而言，建筑变得可以阅读，
同时，建筑里还蕴含了宝藏。开
放期间，上音推出了东方乐器博
物馆精品展、蔡元培美育大讲堂
和开放空间建筑导览等，举办系
列音乐会、城堡沙龙等，发挥学校
文化优势，努力实现高品质内涵
式公共空间开放。”裴小倩介绍，
上音歌剧院也从去年10月11日
全面开放，在吸引市民参观艺术
殿堂的同时，使市民更加沉浸式
的体验到建筑、科技与艺术的完
美融合体。

与此同时，上音将师生教学和
艺术实践也充分融入开放，打造一
系列“公益场”音乐会，既做好内涵
式开放和美育惠民，又加强社会资
源反哺学校办学。基于这些探索
实践，裴小倩认为，应进一步做好
对市属高校文化设施高品质开放
的引导鼓励与支持激励，做好校园
开放共享“后半篇”文章。

融入城市
更好助力城市文化软实力提升

在裴小倩看来，凝聚各方力
量，统筹空间高品质开放与学校
高质量发展，强化学校社会服务
和文化传承功能，既是提高学校
的社会影响力和美誉度的一种方
式方法，又能在更好助力城市文
化软实力提升上发挥重要作用。

对此，她建议，提请支持引导
市属高校文化设施高品质开放，助
力建设文化自信自强的上海样本。

“对高校而言，要充分利用好自身办
学成果、育人成效和文化优势，加
强产学研一体化，服务社会；政府
和相关文化部门以一定的政策供
给、项目支撑的方式支持市属高校
高水平开放，把历史故事挖掘好，
把开放文章做好，把特色功能做
强，进一步提升影响力和显示度，
提高城市治理水平，彰显社会主义
制度优势的超大城市发展之路。”

裴小倩说，每所高校的定位不
同，这就可以利用专业优势和学科
特色充分体现育人的价值，进一
步挖掘开放内涵，将高校社会服
务功能融入社会大美育课堂。比
如，利用学校的校史馆、博物馆建
设一批爱国主义教育基地，深化拓

展新时代文明实践中心建设，建设
一批城市形象名片，助力上海建设
社会主义国际文化大都市。

在深入实施文化惠民工程，
优化基层公共文化设施布局和
功能，打造一批新型公共文化空
间，培育新型文化业态，活跃时
尚文化市场，打造具有世界影响
力的上海文化品牌。其间，也建
议市政府加大对相关参与校园
开放的市属高校投入力度，由文
化部门设立“高校高品质公共文
化空间开放”工作专项，出台相
关政策，做好对相关开放文化设
施的投入、管理和协调，加强对
高校的引导与鼓励，统筹好高校
高品质对外开放和学校事业高
质量发展等。

“期待政府、高校、相关部门多
方联动，引导支持高校推进高品质
校园开放。”裴小倩期许着说。

做好表率
利用公共文化资源全面开放校园

市人大代表、复旦大学附属
金山医院副院长王尔松也关注大
学的开放问题。

“北京大学‘跨栏’教授和保安
上演一场追赶大赛的故事，再次引
发公众对高校是否应该打开大门

的热烈讨论，我当然是主张的，希
望能全面开放大学校园，让公众充
分利用到大学的公共文化资源。”

王尔松说，目前，上海市公共
文化资源相对于上海的人口规模
而言是不足的。另一方面，作为公
共资源的大学，有优质的文化资源
和便利的活动场所，并没有向社会
全面开放，造成公共资源的部分闲
置和浪费。王尔松认为，大学属于
国家公共资源，校园内有丰富的文
教资源、体育设施资源，这些资源
应该向社会公众开放，盘活校内资
源，实现资源利用最大化，有利于
缓解公共服务资源尤其是优质资
源不足所造成的政府压力，管理难
度绝不应成为“闭门”的理由。

特别是校园里特有的浓厚的
人文气息、书香氛围，对社会公众
也是一种耳濡目染式的人文素养
教育和文化熏陶，有利于市民的
素质提升、政府的精神文明建设、
城市的社会和谐。

上海是改革开放排头兵、创
新发展先行者，王尔松认为，在全
国高校“不敢完全放开”的大环境
下，上海率先全面开放大学校园
的公共资源，在全国可以起到很
好的引领示范作用，也契合了上
海城市精神中的“开放、包容”这
一精神内核。

在2021年华东政法大学长宁校区全线拆除围墙、面向公众全面开放、成为全国首个全面
对外开放的大学校园之后，上海音乐学院淮海路校区这一坐落于上海中心城区体量最大的风
貌保护区也起步全面融入“音乐街区”。2024年第一天，上音校园正式对外开放。学校首批推
出了美育楼、音乐城堡和城市音乐会客厅三栋历史保护建筑，以及升级开放的上音歌剧院，向
市民全面开放，在元旦假日为上海城市文化增添了一抹亮色。

这些将物理围墙拆除后的大学，会带来哪些启示？大学校园何以更高品质开放，服务人
民城市建设？今年两会上，代表们带来了建言。 青年报记者 刘昕璐

市民参观上音歌剧院。 青年报资料图 记者 常鑫 摄
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